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Из Кемерова в Сочи и Крым 
самолеты полетят чаще

ВИЧ-статус определят… 
на работе!

Кредитную мошенницу 
задержали спустя 7 лет2 2 2

Родство  
со Сталиным 
подтвердила ДНК

n ВЕСНА НЕУДЕРЖИМАЯ. На Томи в Кемерове вчера начался ледоход. 
Как и прогнозировалось, произошло это раньше срока. А малые реки 
региона уже освободились ото льда. «Первой вскрылась Кондома 
в районе Кузедеева, – констатирует пресс-секретарь Кемеровского 
гидрометцентра Наталья Полуэктова. – 1 апреля ото льда освободилась 
Иня в Промышленной, Томь в районе Междуреченска. В Новокузнецке 
вскрытия как такового не было, река была практически чистая. В ночь  
на понедельник очистилась ото льда Томь в Крапивине». На реках севера 
области вчера наблюдалась подвижка льда. На Кии – ледостав.  
Фото Федора Баранова.

ФАКТ ФОТОФАКТ

В КУРСЕ ДЕЛА
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КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

Дом отремонтировали?  
Тогда к вам идут!

n Без нее, коровы, мы рискуем есть фальсификаты и «пальму». Фото Федора Баранова.

БЕЗОПАСНОСТЬ Корова, друг человека

В Кузбассе начинается 
очередной сезон капи-
тального ремонта жи-
лья. А недавно обще-

ственники провели анонимное 
анкетирование собственников 
почти 30 многоквартирных до-
мов: они интересовались поряд-
ком и качеством проведённого 
в прошлом году капремонта. В 
областном центре, к примеру, 
за один день опросили людей 
в двух жилых зданиях: по про-
спекту Ленина, 34, и по улице  
9 Января, 2а. На обоих была 
обновлена кровля.

Смету проверяй сразу
Руководитель рабочей 

группы «Качество повседнев-
ной жизни» Юрий Скворцов 
заранее кратко рассказал о 
цели рейда.

– Мы хотим узнать, как ин-
формировались жильцы, где 
был капитальный ремонт. То 
есть, были ли проведены собра-
ния, участвовали ли собствен-
ники в определении видов ра-
бот, спрашивали ли их мнение, 
довольны ли они качеством, – 
объяснил Юрий Петрович.

Сразу скажем, что время 
для опроса было выбрано не 
самое удачное – три часа дня. 
В это время многие жильцы 
либо находятся на работе, 
либо просто отдыхают. Тем 
не менее, необходимо было 
«дойти» как минимум до трёх 
собственников, что и сделали 
общественники.

Правда, в третий подъезд 
трёхподъездного четырех-
этажного дома по проспек-
ту Ленина, 34, попасть так и 
не удалось. Один из жиль-
цов взял трубку домофона, 

но дверь не открыл. Хорошо, 
что вскоре какой-то мужчина 
подошел ко второму подъез-
ду. Вместе с ним попадаем в 
жилое помещение. Попутно 
спрашиваем, собственник ли 
он. Оказывается, нет. Под-
нимаемся на верхние этажи, 
поочередно звоним в кварти-
ры. Одну из дверей открывает 
мужчина пенсионного возрас-
та. Анкетёры представляются, 
говорят о цели визита и про-
сят ответить на вопросы. Соб-
ственник жилья соглашается.
окончание на 2-й стр.

С конца восьмидесятых 
годов прошлого века поголо-
вье кузбасских коров снизи-
лось с 315 тысяч до 91,5 ты-
сячи. Соответственно, и мо-
лочное море с 925 тысяч тонн 
усохло до 376 тысяч тонн. 
На жителя области получа-

Молоко – один из тех продуктов кузбасского АПК, 
по которым до самообеспечения нам неблизко. 
Его производится лишь две трети к потребностям, 
дефицит, соответственно, заполняется продукци-
ей других территорий и «пальмой».  
Молочное озеро зиждется на трех китах: круп-
ных молочных комплексах, фермах на 100-200 
дойных коров и частнике, в сарае у которого 
мычат от одной до пяти-семи Февралек-Март. 
Попытаемся разобраться, от какого из китов 
наиболее реально ждать увеличения мощности 
молочного «фонтана»… 

ется 140 килограммов моло-
ка, по нормативам потребле-
ния нужно 320-340 кило (а 
при Советах норма была еще 
выше – 390). Впрочем, по-
добные тенденции характер-
ны и для большинства регио-
нов страны.

Вот немного цифр о на-
шем молочном животновод-
стве.

В Кузбассе есть уникаль-
ные животные. 6194 коровы 
(данные департамента сель-
ского хозяйства и перераба-
тывающей промышленно-
сти на начало года) – маточ-
ные племенные животные, 
что составляет 15,6 процента 
от общего числа. Это на 278 
голов меньше, чем годом ра-
нее, но в 2,8 раза больше, чем 
в 2008 году.

Надой на фуражную коро-
ву в племенных хозяйствах в 
2015 году составил 6473 ки-
лограмма (+871 к 2014-му). 
Наивысшие удои получены в 
ОАО «Ваганово» – 8105 ки-
лограммов на корову за год, 
в СПК «Береговой» – 7483 и 
в ООО «Селяна» – 6807 ки-
лограммов.

48 коров из кузбасских 

племенных хозяйств облада-
ют продуктивностью более 
десяти тонн в год, в том чис-
ле четыре – выше 12 тонн. 
Для сравнения: в среднем от 
коровы в Кузбассе надаива-
ют 4,5 тонны молока.

По итогам 2015 года от 
каждых 100 коров в обла-
сти было получено 76 телят 
(в племенных хозяйствах – 
82 теленка). То есть четверть 
коров остались яловыми и 
ели корма зря. Один из ре-
цептов борьбы с яловостью 
– постоянная работа по вос-
производству стада, которое, 
как знают специалисты, бы-
вает простым, расширенным 
и суженным: с сохранением, 
увеличением или снижением 
маточного поголовья. Циф-
ры говорят, что в нашей об-
ласти, несмотря на неплохие 
результаты в улучшении ка-
чества животных, отмечается 

суженное воспроизводство.
Да, для того чтобы изме-

нить эту тенденцию, в молоч-
ном животноводстве Кузбас-
са проводится ряд мероприя-
тий, в том числе запланиро-
ваны или уже реализуются 
12 инвестиционных проектов.

Так, планируется достро-
ить вторую очередь живот-
новодческого комплекса ООО 
«Селяна». Первая очередь на 
640 коров запущена в 2008 
году, вторая добавит столько 
же. Стоимость объекта – 192 
млн рублей, на конец года ос-
воена треть средств, а строи-
тельство пока приостановле-
но в связи с необходимостью 
кредитования.

ООО «Агрохолдинг Куз-
басский» с 2014 года возво-
дит коровник привязного со-
держания на 400 коров с мо-
лочным блоком. Стоимость – 
82 млн рублей.

ООО «Племенной завод 
«Ленинск-Кузнецкий» стро-
ит комплекс с доильным за-
лом на 600 коров. Стоимость 
– 250 млн рублей.

Еще одна точка роста – ре-
конструкция животноводче-
ского комплекса ООО «Оку-
невское молоко» на 400 ко-
ров, стоимость – 34,4 млн 
рублей.

И, наконец, строитель-
ство второй очереди живот-
новодческого комплекса ООО 
«Темп» в Промышленнов-
ском районе, которое ведет-
ся с 2014 года и приостанов-
лено из-за недостатка средств. 
Реализация проекта позво-
лит увеличить поголовье ко-
ров на треть, до 1800 голов. 
Стоимость проекта – 1,1 млрд 
рублей.

Еще семь проектов по ре-
конструкции и строительству 
животноводческих дворов и 
комплексов стоимостью от 
20 до 640 миллионов рублей 
должны реализовать в бли-
жайшие два года ООО «Зер-
ноград», ООО СПХ «Михай-
ловское», ООО «Сельхоз-
агросервис», ООО «Совхоз 
«Маяк», ООО «Северная».

Реализация вышеизло-
женного может увеличить 
кузбасское стадо на 6840 ко-
ров, что даст дополнительно 
30 тысяч тонн молока. Это 
серьезная капля в молочное 
озеро, но задачу самообеспе-
чения она, увы, не решит. Тем 
не менее, можно констатиро-
вать, что если несколько лет 
назад молочные проекты вы-
глядели экзотически и все-
рьез не воспринимались, то 
сегодня их количество вырос-
ло в разы и они становятся все 
более реалистичными…

Около половины молоч-
ных объемов дает частник, 
но и он чаще всего занима-
ется простым воспроизвод-
ством. Правда, Анатолий Ра-
ушкин, председатель коопера-
тива по сбору молока «Село 
Кузбасса», считает, что имен-
но частник способен на про-
рыв даже при дефиците сво-
бодных средств:

– После того как в стране 
было уничтожено промыш-
ленное производство моло-
ка, потребуются десятилетия, 
чтобы вернуться к прежним 
объемам. 
окончание на 2-й стр.

Заслон для метана 
Дмитрий Медведев поддержал идею создания в 
Кузбассе независимых предприятий по дегазации 
угольных пластов. О необходимости появления та-
ковых  на совещании, посвящённом  проблемам  
горнодобывающей отрасли, прошедшем в Ново-
кузнецке, говорил губернатор Аман Тулеев. 

Несмотря на многомиллионные инвестиции в безо-
пасность угледобывающих предприятий, 8 шахт в обла-
сти по-прежнему считаются опасными. «Закрыть их од-
номоментно  мы не можем, - сказал губернатор,  - Во-
первых,  там работают  7 200 человек, это семьи, дети. 
Во-вторых,  на этих восьми опасных шахтах - коксую-
щийся уголь. Самой уникальной, ценнейшей марки. Та-
ких марок в мире просто нет. И металлурги без этих ма-
рок угля работать не могут. Что мы предлагаем? Для та-
ких  шахт запретить отработку угольных пластов, пока в 
них не будет реально снижено содержание газа метана до 
безопасного уровня. И контролировать это». 

Аман Тулеев заявил, что для проведения дегазации 
требуется изменить саму схему  процесса: «Мне кажет-
ся, если мы не создадим независимые компании по дега-
зации,  главным показателем для которых является ка-
чество работ, мы не продвинемся далеко. В Америке бо-
лее 200 таких независимых фирм. Они специализиру-
ются на извлечении метана до начала горных работ. Эти 
200 фирм извлекают до 80 % метана из угольных пла-
стов, а мы пока в среднем 10-20%, потому что занимают-
ся этим не такие компании, а сами шахтостроители.  Они 
работают  по остаточному принципу – вот и весь секрет. 
Мы уже начали обучать специалистов по метану. По-
том из них  создадим  специальные бригады, которые бу-
дут заниматься именно дегазацией». Премьер-министра 
эта идея заинтересовала. «Я хотел бы, чтобы собственни-
ки угольных компаний высказались на эту тему откро-
венно. Не знаю, как это будет с точки зрения бизнеса для 
конкретных предприятий, но вот с точки зрения логики 
и,  самое главное, заботы о жизнях людей – это выглядит 
правильным», - подытожил Дмитрий Медведев. 

Татьяна ЧЕРНЫШ. 

РЫНОК ТРУДА

На разрезах ждут специалистов
На угольных предприятиях Кузбасса потреб-
ность в работниках подземной добычи сокра-
щается, а в специалистах открытых работ — 
увеличивается.

Об этом рассказал и.о. заместителя губернатора 
Александр Данильченко. Сейчас в угольной отрасли Куз-
басса насчитывается около 600 вакансий. Только за ян-
варь—февраль 2016 года на действующих предприятиях 
создано 157 новых рабочих мест. По словам Данильчен-
ко, за последние годы заметно изменилась структура ра-
бочих мест. Если раньше в основном требовались специ-
алисты в шахты, то в настоящее время – на разрезы. 

Наиболее востребованы водители автомобилей – 240 
вакансий (ООО «СП «Барзасское товарищество», ЗАО 
«Шахта «Беловская», Краснобродский угольный разрез 
и др.). Требуются машинисты экскаватора – 69 вакан-
сий (ООО «СП «Барзасское товарищество», Талдинский 
и Бачатский разрезы, ОАО «УК «Кузбассразрезуголь» и 
др.), электрослесари – 22 вакансии (ООО «Шахта Бутов-
ская», ОАО «Разрез «Шестаки», ООО «Разрез «Пермя-
ковский» и др.), слесари по ремонту автомобилей – 8 ва-
кансий (ООО «Краснобродский Южный», ООО «Разрез 
«Березовский»). На угольные предприятия также требу-
ются: 21 машинист бульдозера, 18 машинистов дорожно-
транспортных машин, 15 машинистов крана, 10 маши-
нистов автогрейдера и др. Подробную информацию о ва-
кансиях можно узнать в службе занятости по месту жи-
тельства или в кадровых службах организаций.

ДЕНЬ ШАХТЕРА - 2016

Областное управление ветеринарии перечисли-
ло в фонд Дня шахтера 12,6 тыс. рублей.

По предложению губернатора Амана Тулеева все сред-
ства благотворительного фонда пойдут на возведение в 
Кемерове детского корпуса облбольницы. Это даст воз-
можность оказывать медицинскую помощь детям из от-
даленных поселков качественно и своевременно. Всего в 
фонде сейчас собрано 24,8 млн рублей. Каждый кузбассо-
вец может присоединиться к акции. Средства можно вне-
сти в фонд с мобильного телефона либо направить на рас-
четный счет. Подробная информация о способах пере-
числения размещена на сайте администрации Кемерова в 
разделе «Актуально/ День шахтера - 2016».  

Пресс-служба АКО.

ООО «Меркон Лтд» должно в областной бюджет 4 млн 
984 тыс. рублей. Региональный штаб по финмониторингу 
сообщает, что организация зарегистрирована  
в Кемерове и специализируется на бухгалтерском учете. 
Руководит фирмой Антон Битюков.  
Штаб передал материалы по факту задолженности 
в правоохранительные органы. К неплательщикам будут 
приняты меры госреагирования.
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n Момент конкурса-фестиваля.

Дом отремонтировали? Тогда к вам идут!

СПЕЦКОР ДЛЯ ЧИТАТЕЛЯ
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– Вы получали информа-
цию о проведении капиталь-
ного ремонта в вашем доме? – 
спрашивает Юрий Скворцов.

– Я водитель, ездил в ко-
мандировку, – отвечает жи-
лец.

К разговору подключает-
ся его супруга. Совместными 
усилиями они все-таки отве-
чают на вопросник. Выясни-
лось, что собрание жильцов 
проводилось, информация о 
нём размещалась у подъезда, 
по качеству сделанной работы 
претензий пока нет, а проек-

тно-сметную документацию 
проверять не требуется. Так-
же жильцы не осведомлены 
по поводу того, кто финанси-
ровал капремонт в доме.

Примерно по той же схе-
ме протекал разговор ещё с 
одним жильцом из первого 
подъезда. Мужчина, сдержи-
вая любопытную собаку, со-
общил, что по качеству ре-
монта ничего пока сказать не 
может: все недочёты, если они 
есть, выявят весенние дожди. 
В остальном информацию о 
предстоящем ремонте и ви-
дах работ он получал. Правда, 

в самом собрании собствен-
ников жилья не участвовал: 
присутствовала жена. Поэто-
му о смете и сроках работ за-
труднился что-либо сказать.

К счастью для опрашиваю-
щих, в соседней квартире про-
живает старшая по дому. Она 
оказалась на месте и сама от-
крыла дверь, услышав разго-
вор на лестничной площад-
ке. Людмила Петровна сооб-
щила, что когда с собствен-
никами согласовывали объ-
емы капитального ремонта, 
то из управляющей компании 
«предварительно присылали 
по электронной почте смету 
на ремонт крыши». Первона-
чально предлагалось обновле-
ние кровли в шиферном вари-
анте, однако жильцы настояли 
на металлическом покрытии. 
Их пожелание учли и пересчи-
тали проект. При этом жиль-
цы сделали собственную экс-
пертизу финансовых затрат. 
Самостоятельные подсчёты 
не выявили серьёзных нару-
шений в документации. Не 
подвели и исполнители работ. 

– Подрядчик работал 
крайне добросовестно. У нас 
от дома был выделен ответ-
ственный человек, который 
наблюдал за ходом работ. Их 
также постоянно контроли-
ровало РЭУ. В общем, я счи-
таю, что нормально сделали 
ремонт, – подытожила стар-
шая по дому.

Программа  
заработала

В жилом помещении по 
улице 9 Января, 2а, с обще-
нием активистам повезло 
чуть больше. И хотя некото-
рые собственники просто от-
казались отвечать на вопро-
сы, пятеро всё-таки согласи-
лись рассказать о собрании и 
починке кровли. В одной из 
квартир четвёртого этажа по-
жилая пара посетовала на то, 
что после ремонта «протекает 
угол». Правда, после уточня-
ющего вопроса, не происхо-
дит ли это из-за межпанель-
ных швов, супруги засомне-
вались в причине возникно-
вения сырости.

В другой квартире женщи-
на отвечала из-за двери. 

– Собрание было, но вот 
были люди или нет, не знаю. 
О затраченной сумме на ре-
монт понятия не имею. Я 
спросила: «От нас что-то надо 
будет?» Сказали: «Нет», – со-
общила она.

Еще одна собеседница 
дверь открыла сразу. Она под-
твердила, что по видам работ 
их информировали, собрание 
было, правда, она сама в нём 
не участвовала. 

– По качеству ремонта ни-
чего сказать не могу. Это надо 
спрашивать у тех, кто живёт 
на пятом этаже, – посовето-
вала женщина. Не ведает эта 
хозяйка квартиры и о меха-
низме финансирования ра-
бот, хотя экспертиза доку-
ментации, по её мнению, не-
обходима.

Собственник жилища на 
пятом этаже, молодой муж-
чина, в подготовке и прове-
дении собрания активно уча-
ствовал сам: в отпуске соби-
рал подписи жильцов, дер-

жал в руках смету и хорошо 
знает о неудовлетворитель-
ном состоянии кровли до ре-
монта, которая в этом году 
уже «не бежит». Поэтому вся 
процедура, по его мнению, 
была соблюдена. Правда, на-
звать, кто является основным 
плательщиком за капремонт, 
точно не смог. До недавнего 
времени он считал, что день-
ги на эти цели выделяли бюд-
жет и РЭУ.

– Пока не все жильцы ак-
тивно принимают участие в 
собраниях, когда обсуждают-
ся эти вопросы. Насторажива-
ет также то, что собственни-
ки недостаточно знают о ме-
ханизме сбора средств на ка-
питальный ремонт и как они 
затем будут рассчитывать-
ся за него. Главный же вывод 
заключается в том, что про-
грамма капитального ремон-
та жилья по новой схеме, че-
рез регионального операто-
ра, заработала, – подытожил 
итоги анкетирования Юрий 
Скворцов.

Евгений БЕСЕДИН.

Пока не все жильцы активно прини-
мают участие в собраниях, когда  
обсуждаются вопросы капремонта. 

Настораживает, что собственники недоста-
точно знают о механизме сбора средств  
на капитальный ремонт и как они потом  
будут рассчитываться за него. И все же  
программа капитального ремонта жилья 
по новой схеме, через регионального  
оператора, заработала.

Письмо в редакцию
«Я живу в Рудничном рай-

оне. В поселке шахты «Север-
ная» по улице Антипова три 
года назад открылся красивый 
детский сад. Но в зимнее вре-
мя и сейчас доступа к нему нет, 
– пишет Вера Петровна. – Па-
раллельно с шоссе по Антипо-
ва от пешеходного перехода до 
остановки «Детские ясли» есть 
старенький тротуарчик, но ас-
фальт уже разбит за давно-
стью времени. Он порос куста-
ми кленов и черемухи. Ветки 
не обрезаются, мешают прой-
ти. Здесь зимой пешеходами 
протаптывается тропинка. А в 
этом году все засыпало снегом. 
В конце тротуарчика, почти у 
самого пешеходного перехо-
да, снегоуборщики взгромоз-
дили огромный сугроб, в ре-
зультате чего не стало доступа 
даже к этой тропинке. И при-
ходится водить деток в садик 
прямо по проезжей части шос-
се. Здесь же ходят все местные 
жители, включая школьников. 
Это всегда небезопасно. А сей-
час, когда всё тает, есть угроза 
того, что будешь обрызган ма-
шинами с ног до головы. Об-
ращалась в территориальное 
управление Рудничного рай-
она к заместителю начальни-
ка. Он посоветовал обратить-
ся к диспетчеру УК «Радуга». 
Что я и сделала. Там сказали, 
что мою заявку приняли. Но 
и через три недели тротуар не 
почистили от снега. А людям 
ходить-то нужно, вот терпели-
вый люд и вынужден по про-
езжей части шпарить, беспре-
станно озираясь...»

На месте
На улице Антипова в райо-

не шахты «Северная» действи-
тельно и машин, и пешеходов 
достаточно. И люди действи-
тельно идут прямо по дороге. 
Тротуар здесь один, напро-
тив детского сада, но он зава-
лен снегом.

«Дочь моя с семьей в этом 
районе девятый год живут. И 
каждую зиму тротуар, понят-
ное дело, заваливает снегом, 

– объясняет Вера Петровна. – 
Людям же ходить как-то надо, 
тропинку проторят и идут. Де-
ревья тут еще мешают, но это 
ладно, ветки можно обломить, 
а сугроб никуда не денешь. 

У меня две внучки – перво-
классница и младшая, ей 4 года. 
Со старшей ходим вечером в 
садик ее забирать. Мы по пра-
вилам ходим, по пешеходному 
переходу, машины-то пропу-
скают всегда, учитывают, что 
дети. А вот тропинка… Прихо-
дится прямо по дороге идти до 
остановки, при этом боишься 
за внучек, одну держу, вторую, 
к обочине их прижимаю. Ме-
тров сто тут почистить – и все 
дела. Забросили этот участочек, 
а почему – непонятно».

С вопросом кемеровчанки 
редакция обратилась в город-
скую администрацию.

Ответ чиновников
На официальный запрос 

газеты «Кузбасс» по поводу со-
держания тротуаров в городе 
вообще и на улице Антипова в 
частности пришел ответ от на-
чальника управления дорож-
ного хозяйства и благоустрой-
ства Ларисы Логуновой:

«В Рудничном районе, со-
гласно муниципальному кон-
тракту, текущее содержание 
дорог, тротуаров, подходов к 
пешеходным переходам, оста-
новок и остановочных площа-
док, дорожных ограждений, 
объектов ливневой канализа-
ции осуществляет ООО «Руд-
ничное». Все работы выпол-
няются согласно регламен-
ту комплексного содержания 
объектов дорожного хозяй-
ства города Кемерово.

…МБУ «Кемеровские авто-
дороги» ежедневно осущест-
вляет контроль за выполне-
нием текущего содержания 
объектов дорожного хозяй-
ства. За некачественно выпол-
ненные работы или неустра-
нение замечаний в установ-
ленный срок к предприятиям 
благоустройства применяют-
ся штрафные санкции.

В МБУ «Кемеровские ав-
тодороги» для оперативного 
решения вопросов, связанных 
с текущим содержанием объ-
ектов благоустройства города 
Кемерово, создана круглосу-
точная диспетчерская служба.

По вопросу ремонта троту-
аров сообщаем, что специали-
стами управления дорожного 
хозяйства и благоустройства 
ежегодно составляется пере-
чень тротуаров, подлежащих 
ремонту, выполнение которо-
го зависит от доведенных на 
эти цели денежных средств.

В настоящее время пред-
приятием ООО «Рудничное» 
тротуар на улице Антипова 
расчищен от снега, выполне-
ны работы по вывозу снежных 
куч у пешеходного перехода и 
остановочной площадки».

Выезжали мы на место в 
конце марта, ответ из мэрии 
пришел 1 апреля. Так что жи-
телям района поселка шах-
ты «Северная» теперь можно 
пользоваться тротуаром. По-
могла ли этому работа ООО 
«Рудничное» или снег к тому 
времени сам растаял, по боль-
шому счету, уже и не суще-
ственно. Главное, теперь лю-
дям не придется ходить по 
проезжей части.

Юлия МАТЮЩЕНКО.

В редакцию «Кузбасса» обратилась кемеровчанка Вера Бледных  
с просьбой о помощи: она с детьми вынуждена ходить по проезжей  
части дороги, чтобы добраться до остановки. Тротуар в этом месте есть, 
но ходить по нему нельзя. Корреспонденты выехали на место,  
чтобы разобраться в ситуации.

nВ конце марта по тротуарчику еще нельзя было пройти – только по краю дороги.  
Фото Федора Баранова.

ПРЯМАЯ СВЯЗЬ

С вопросами, связанными с текущим содержанием 
объектов благоустройства, кемеровчане могут в любое 
время суток обращаться в «Кемеровские автодороги»  
по телефону круглосуточной диспетчерской 67-00-00.

Сводный хор талантов
Четыре лучших песенных коллектива выбрали на 
областном конкурсе-фестивале «Хоровая весна на 
кузбасской земле». Именно эти хоры будут пред-
ставлять наш регион на всероссийском фестивале.

За право выйти в финал в отборочных турах боро-
лось 76 коллективов из 30 территорий области. В резуль-
тате лучшим был безоговорочно признан ансамбль сце-
нического фольклора «Златозорье» из Кемеровского об-
ластного колледжа культуры и искусств. Дипломы лауре-
атов первой степени также получили фольклорный ан-
самбль «Метелица» из междуреченской «Детской хо-
ровой школы №52», прокопьевский хор русской пес-
ни «Родники Сибири» ДК им. Артема и муниципальный 
фольклорный ансамбль «Вересень», представлявший ДК 
им. В.И. Ленина Междуреченска.

Теперь в мае эти коллективы поедут представлять ис-
кусство Кузбасса на окружной этап Всероссийского хоро-
вого фестиваля, а там, будем надеяться, смогут выйти в 
финал и даже побороться за главный приз.

Полина СПИРИДОНОВА.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Узнать ВИЧ-статус  
«не отходя от кассы»
Кемеровский областной центр антиСПИД про-
водит на предприятиях АО «СУЭК-Кузбасс» про-
филактическую акцию «Добровольное и конфи-
денциальное тестирование на ВИЧ на рабочем 
месте».

Такое внимание к здоровью работающих обусловле-
но несколькими причинами. Во-первых, четверть всех но-
вых случаев ВИЧ-инфекции приходится сегодня на долю 
экономически активных кузбассовцев. Причем продол-
жает расти удельный вес пациентов в возрасте 30-50 лет и 
старше. А во-вторых, более 20% случав ВИЧ выявляют у 
нас по клиническим показаниям, когда у людей уже начал 
снижаться иммунитет, они стали чаще болеть и ходить по 
врачам. Лечить таких больных намного сложнее.

«Сегодня в России взят курс на раннюю диагностику 
и лечение ВИЧ, – комментирует зав. отделом профилак-
тики областного центра антиСПИД Жанна Берг. – Это 
позволит не только предупредить дальнейшее распро-
странение вируса, но и сохранить здоровье и работоспо-
собность уже заразившихся людей. А молодым знание 
ВИЧ-статуса поможет иметь здоровых детей: даже если 
оба родителя ВИЧ-положительные, своевременное лече-
ние снизит вирусную нагрузку до неопределяемого уров-
ня и повысит шансы зачать и родить здорового ребенка».

Валентина АКИМОВА.

АВИАСООБЩЕНИЕ 

Рейсов на юг станет больше
Новый владелец Кемеровского аэропорта рас-
сказал о возможных направлениях перелётов и 
прокомментировал стоимость авиабилетов.

Напомним, в конце марта холдинговая компания 
«СДС» сообщила, что контрольный пакет в «Междуна-
родном аэропорте Кемерово» продан группе «Новапорт» 
(управляет аэропортом Новосибирска и ещё девяти ре-
гиональных центров). Пресс-секретарь компании AEON 
Corporation (владелец группы «Новапорт») Светлана Ба-
турина рассказала «Кузбассу», что расписание полётов 
может измениться уже этим летом. «Прорабатывается 
вопрос по увеличению программ на южные направления 
(Симферополь, Сочи, Анапа), так как они должны заме-
нить Турцию и Египет», – объяснила она.

Перспективным новый владелец считает возобнов-
ление авиасообщения с Сочи, Анапой, Владивостоком, 
Екатеринбургом и Красноярском. Также в планах «Но-
вапорта» открытие из Кемерова новых рейсов: в Сур-
гут, Абакан, Нижневартовск, Иркутск, Омск. Кроме того, 
прорабатывается возможность авиасообщения столицы 
Кузбасса со странами СНГ: Киргизией, Казахстаном, Уз-
бекистаном, Таджикистаном. В планах и увеличение рей-
сов на Москву и Санкт-Петербург.

Отметим, что перелёты из Кемерова по-прежнему за-
метно дороже, чем по аналогичным направлениям из со-
седнего Новосибирска. По словам Батуриной, тарифы на 
аэропортовое обслуживание на стоимость авиабилета не 
влияют, и единственный инструмент влияния здесь – по-
вышение конкуренции за счёт привлечения альтерна-
тивных перевозчиков. Также собеседник газеты добавил, 
что российская компания-лоукостер «Победа» летать из 
Москвы в Кемерово пока не планирует: это возможно в 
будущем, при увеличении самолётного парка.

Ксения ГОРДИЙЧУК.

КРИМИНАЛ

Семь лет в бегах
В Красноярске кузбасские полицейские задер-
жали женщину, которая долгое время находи-
лась в федеральном розыске по подозрению в 
многочисленных кредитных мошенничествах. 

Орудовала хитрая гражданка в Яшкинском райо-
не. Она убеждала знакомых оформлять кредиты на свое 
имя, а деньги передавать ей. Все обязательства по выпла-
те долга перед банками женщина якобы брала на себя. 
Люди соглашались. Но когда приходило время платить 
по счетам, женщина самоустранялась. Всего таким обра-
зом аферистка прикарманила более 3,7 млн руб.

Поняв, что их «развели на деньги», потерпевшие ста-
ли обращаться в правоохранительные органы, и по фак-
там кредитных мошенничеств было возбуждено уголов-
ное дело. Однако в феврале 2009 года женщина скрылась от 
следствия и была объявлена в федеральный розыск. Лишь 
через семь лет сотрудники уголовного розыска обнаружи-
ли беглянку в Красноярске, где она жила у своих знакомых. 
Под конвоем женщина была доставлена в Кемерово.

Как уточнили в пресс-службе ГУ МВД России по Ке-
меровской области, суд дал санкцию на ее арест, и в на-
стоящее время она находится в следственном изолято-
ре. В качестве наказания ей грозит до десяти лет лише-
ния свободы.

Всеволод ВЛАДИМИРОВ.

окончание. начало на 1-й стр.

Но частный сектор, в отличие от про-
мышленного, способен развиваться бы-
стро даже без значительных вложений. 
Вижу, как молоком начинают занимать-
ся даже молодые семьи: где еще работать 
в далекой деревне? А при пяти коровах 
наши сдатчики за месяц получают 40-50 
тысяч рублей… Как только цена выраста-
ет до 17-18 рублей на летнее молоко и до 
24 на зимнее – сразу поголовье начинает 
расти, это по годам сразу видно…

С 15 апреля «Село Кузбасса» заходит 
в Гурьевский район, для начала планируя 
собирать 250-300 литров. По словам Ра-
ушкина, за последние два года там ликви-
дировано немало коров, потому что про-
дукция оказалась невостребованной: мел-
кие сборщики ушли из этого бизнеса вме-
сте с падением закупочных цен на молоко.

Для многих территорий аргументом 
для увеличения числа коров становится 
именно возможность реализации молока, 
но Раушкин утверждает, что «за 11 лет, что 
мы в этом бизнесе, из шести с лишним де-
сятков кооперативов по сбору молока оста-
лось не больше пятнадцати». В большин-
стве районов молоко не принимает никто…

Раиса Карагод, кандидат сельхознаук, 
руководитель лаборатории разведения 
КРС Кемеровского НИИСХ, достаточно 
жестка в оценках ближайших перспектив 
молочного животноводства:

– У нас одна телятница вместо того, 
чтобы материться, если на кого-то разо-
злится, говорит: да закатись ты со сме-

ху! Нормальный человек, который хоть 
немножко знает обстановку в молочном 
животноводстве, очень долго будет хо-
хотать… Чем может спасти мелкий част-
ник? У нас на улице что, XVIII век?! Ко-
рова тогда давала 2,5 тысячи литров, но и 
сейчас многие ушли недалеко! Разве част-
ник может купить хорошие семена и посе-
ять хорошие кормовые культуры – люцер-
ну, клевер, рапс? Где он возьмет хороший 
трактор для обработки почвы, где найдет 
хорошего агронома и зоотехника? Да, ле-
том коров частник еще накормит, но зи-
мой нужны концентраты, а не соломенные 
палки... Не только животноводство – все 
сельское хозяйство нужно развивать, как 
положено в XXI веке, как работают в Гер-
мании, как работают в Америке. Все наши 
молочники, у кого деньги в кармане есть, 
ездили учиться в Канаду, к немцам, в Да-
нию. Все смотрят, какие там фермы, какая 
там поддержка государственная, сколько 
вкладывают. Но почему же оттуда приез-
жают и фермы не то что не развивают, а 
закрывают? Они неглупые люди. Я думаю, 
что государству это не очень надо, иначе 
молочное животноводство развивалось 
бы другими темпами...

Обойдемся без выводов, но в ближай-
шее время предоставим слово тем, кто в 
наше непростое время занимается молоч-
ным животноводством. Именно они могут 
стать своеобразными маяками и показать 
путь к самообеспеченности Кузбасса каче-
ственным местным молоком.

Игорь АЛЕХИН.

Совет народных депутатов Кемеровской области

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
Об обращении Совета народных депутатов Кемеровской 
области к работодателям о предоставлении дополнитель-
ного дня отдыха для многодетных матерей, работающих 
в организациях всех форм собственности, расположенных 
на территории Кемеровской области

Рассмотрев представленный депутатами Совета народных депутатов Кемеровской об-
ласти Е.В. Косяненко, Н.В. Зинкевич, И.Н. Синицыной проект обращения Совета народных 
депутатов Кемеровской области к работодателям о предоставлении дополнительного дня 
отдыха для многодетных матерей, работающих в организациях всех форм собственности, 
расположенных на территории Кемеровской области, и руководствуясь статьей 23 Закона 
Кемеровской области «О Совете народных депутатов Кемеровской области», Совет народ-
ных депутатов Кемеровской области

постановляет:
1. Принять обращение Совета народных депутатов Кемеровской области к рабо-

тодателям о предоставлении дополнительного дня отдыха для многодетных матерей, 
работающих в организациях всех форм собственности, расположенных на террито-
рии Кемеровской области.

2. Опубликовать настоящее Постановление и обращение в газете «Кузбасс».
3. Контроль за исполнением настоящего Постановления возложить на замести-

теля председателя Совета народных депутатов Кемеровской области Н.В. Зинкевич.
4. Настоящее Постановление вступает в силу со дня его принятия.

Председатель Совета Е.В. Косяненко.
г. Кемерово
30 марта 2016 года
№ 1178

ОБРАЩЕНИЕ
Совета народных депутатов Кемеровской области к работодателям  

о предоставлении дополнительного дня отдыха для многодетных матерей, 
работающих в организациях всех форм собственности,  

расположенных на территории Кемеровской области
Губернатор Кемеровской области выступил с инициативой – предоставить жен-

щинам, работающим в органах государственной власти Кемеровской области и дру-
гих организациях Кузбасса, имеющим трех и более несовершеннолетних детей, в том 
числе принятых под опеку, дополнительный день отдыха с сохранением среднего за-
работка один раз в месяц в пятницу по выбору работниц, обеспечив условия, способ-
ствующие сохранению производственного процесса.

Предоставление дополнительного дня отдыха позволит женщинам уделять боль-
ше внимания и времени семье и близким, воспитанию и развитию детей, повышению 
уровня их образования, что поможет избежать подростковой преступности, наркома-
нии, алкоголизма и детской безнадзорности.

Депутаты Совета народных депутатов Кемеровской области обращаются ко всем ру-
ководителям организаций всех форм собственности и индивидуальным предпринимате-
лям с просьбой поддержать данную инициативу и предоставить женщинам, имеющим 
трех и более несовершеннолетних детей, в том числе принятых под опеку, дополнитель-
ный день отдыха с сохранением среднего заработка один раз в месяц в пятницу по выбо-
ру работниц там, где позволяет производственный процесс и режим работы предприятия.

Принято Советом народных депутатов Кемеровской области
30.03.2016.

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ САМОДЕЯТЕЛЬНОСТЬ
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Оповещение о про-
ведении публичных 
слушаний

ООО «Шушан» уведомля-
ет о проведении 06.05.2016 
года с 14.00 до 15.00 публич-
ных слушаний по реализации 
проектной документации 
«Добыча известняка (строи-
тельного камня) на Андреев-
ском участке ООО «Шушан».

Место проведения слу-
шаний: зал администрации 
Кемеровского муниципаль-
ного района г. Кемерово, ул. 
Совхозная, 1а.

Представление материа-
лов ОВОС для ознакомления, 
прием предложений и заме-
чаний, заявок на участие в 
слушаниях осуществляются 
Советом народных депута-
тов Кемеровского муници-
п ального района по адресу: 
г. Кемерово, ул. Совхозная, 
1а, кабинет 34, в рабочие 
дни до 04.05.2016 г. с 8.30 до 
17.30, тел. 8 (3842)75-29-05.

Проектные материалы 
представлены на сайте ад-
министрации Кемеровско-
го муниципального района 
www.akmrko.ru

«Кузбассэнергосбыт» уведомляет о переводе потребителей 
г. Новокузнецка на прямые договоры

ОАО «Кузбассэнергосбыт» в соответствии с 
требованиями п.20 б. постановления Правитель-
ства РФ от 21.01.2004 №24 «Об утверждении стан-
дартов раскрытия информации субъектами опто-
вого и розничных рынков электрической энергии» 
сообщает о переводе жителей многоквартирных 
домов г. Новокузнецка с 1 апреля 2016 года на 
прямые договоры.

Руководствуясь Основными положениями 
функционирования розничных рынков электри-
ческой энергии, утвержденными постановлением 
Правительства РФ от 04.05.2012 №442, а также 
положениями постановления Правительства РФ 
от 14.02.2012 №124, в связи с неоднократными 
нарушениями условий договоров электроснаб-
жения о своевременной оплате за потреблен-
ную электрическую энергию и наличием задол-
женности за ресурс, превышающей стоимость 
электроэнергии за 3 расчетных периода (месяца) 
со стороны МП «ГУЖКХ», ООО «Объединение», 
ООО УК «Альтернатива», гарантирующий постав-
щик отказался от исполнения договоров с этими 
организациями. Оплату электрической энергии, в 

том числе на общедомовые нужды, потребителям, 
которые ранее обслуживались данными юриди-
ческими лицами, необходимо осуществлять в 
ОАО «Кузбассэнергосбыт».

Со списком многоквартирных домов, пере-
шедших на прямое обслуживание, можно ознако-
миться на сайте кузбассэнергосбыт.рф в разделе 
«Раскрытие информации»/ «Информация, подле-
жащая раскрытию ОАО «Кузбасс-энергосбыт» как 
гарантирующим поставщиком»/ «Прочая инфор-
мация, подлежащая раскрытию».

Микрофинансовая организация Государственный фонд 
поддержки предпринимательства Кемеровской области
В целях повышения доступности финансовых ресурсов, пред-

ставляемых субъектам малого и среднего предпринимательства 
Кемеровской области, МФО ГФПП КО в период с 11.04.2016 г. 
по 30.06.2016 г. проводит акцию, в рамках которой бесплатно 
предоставляет поручительства в сумме не более 1000 тыс. руб. 
перед банками – партнерами по кредитам в размере до 3000 тыс. 
руб. на одного субъекта малого и средн его предпринимательства.

Подробно с условиями акции можно ознакомиться на сайте 
WWW.FOND42.RU. Телефон для справок (3842) 58-73-97.

Адрес МФО Госфонд ППКО: г.Кемерово, ул.Красная, 4.

Микрофинансовая организация Государственный фонд 
поддержки предпринимательства Кемеровской области 

объявляет конкурсный отбор

Среди банков для заключения Соглашения о сотрудничестве по предо-
ставлению поручительств микрофинансовой организации Государственный 
фонд поддержки предпринимательства Кемеровской области.

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются микрофинансо-
вой организацией Государственный фонд поддержки предпринимательства 
Кемеровской области по адресу:

650000, г. Кемерово, ул. Красная, 4, кредитно-гарантийный отдел.
Телефон для справок (3842) 58-73-97.
Срок представления конкурсной документации: с 9.00 13.04.2016г. 

до 17.00 13.05.2016г. включительно.
С условиями конкурсного отбора можно ознакомиться на сайте
WWW.FOND42.RU
Контактные лица:
начальник кредитно-гарантийного отдела
Трефилова Ирина Владимировна,
экономист кредитно-гарантийного отдела Козымаер Кирилл Николаевич.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Разрез Бунгурский» извещает о начале проведения про-
цедуры общественных обсуждений объекта государственной эколо-
гической экспертизы - проектной документации «Техническое пере-
вооружение участка открытых горных работ Бунгуро-Листвянский 
4 и Михайловский» ООО «Разрез Бунгурский» (разработчик ООО 
«ВГИпроект», г.Москва) в части объектов размещения отходов и 
рекультивации нарушенных земель.

Срок приема вопросов, замечаний и предложений: до 
15.05.2016г.

С проектными материалами можно ознакомиться по адресам:
г.Новокузнецк, п. Бунгур, ул. Ленинская, д.72 (время при-

ема граждан: каждый рабочий понедельник, с 13.00 до 16.00 по 
15.05.2016 г. включительно), ответственное лицо – Аксенов Алек-
сей Геннадьевич;

Новокузнецкий район, с. Сосновка, ул. Кузнецкая, 10 (время 
работы: пн.-пт. с 9.00 до 16.00 по 15 мая 2016 г. включительно) - 
администрация Сосновского сельского поселения, каб. №5, Попова 
Ольга Дмитриевна;

На сайте ООО «Агиор» (www.agior.ru вкладка «Общественные 
обсуждения»)

Получить консультацию по вопросу размещения указанных объ-
ектов, в части охраны окружающей среды, можно по тел. (3843) 910-
143 (каждую среду с 10.00 до 19.00 до 11.03.2016г. включительно).

Общее собрание заинтересованных лиц состоится 18.05.2016г. 
в здании администрации Сосновского сельского поселения по адре-
су: Кемеровская область, Новокузнецкий муниципальный район, с. 
Сосновка, ул. Кузнецкая, 10, в 15.00.

Результаты общественных обсуждений будут размеще-
ны на сайте Администрации Сосновского сельского поселения 
(http://www.sosnovskoe-nk.ru).

АО «СУЭК-Кузбасс» при-
глашает к сотрудничеству 
покупателей лома черных и 
цветных металлов, отходов 
аккумуляторных батарей. 
Обращаться по телефонам:
8 (38456) 3-18-07,
8-909-511-5663.

ПРИЕМ РЕКЛАМЫ, ЧАСТНЫХ ОБЪЯВЛЕНИЙ В ГАЗЕТУ КУЗБАСС.

Тел./факс: 35-40-25, 35-38-14, 35-36-75, 35-38-04

Организатор торгов - конкурсный управляющий ООО «Строй-
Сервис Плюс» (650044, г. Кемерово, ул. Нахимова, д.30, ОГРН 
1094205020359, ИНН 4205188008) Седельников Евгений Фе-
дорович (650056, г.Кемерово, а.я. 3848), сообщает повторно о 
проведении открытых электронных торгов путем публичного 
предложения по продаже имущества ООО «Строй-Сервис Плюс» 
в форме аукциона на электронной площадке ООО «Аукционы 
Сибири». Прием заявок, осуществляется на сайте http: ausib.ru 
в форме электронных документов, подписанных электронной 
цифровой подписью заявителя, с 00.00 час. 10.04.2016г. до 
23.59 час. 11.05.2016г.(1 период) и 16.05.2016г. (2 период). Под-
ведение итогов торгов состоится 20.05.2016г. в 10 час.00 мин. 
(время московское). Прием заявок, прилагаемые документы, 
реквизиты для перечисления размера задатка, начальная цена 
лотов, порядок ознакомления с имуществом, определение побе-
дителя размещены в газете «Кузбасс». Объявление № 21(26389) 
от 05.03.2016г.

КАЛЕНДАРЬ

Когда на кону 
«Остров свободы»
Знаменательные даты апреля

В мире
12 апреля 1877. Кишинёв. Алек-

сандр II подписал манифест о войне с 
Османской империей ради освобож-
дения православной Болгарии. Дей-
ствовать требовалось быстро, чтоб 
не помешали Англия и Австро-Вен-
грия. Наши войска вместе с болгарски-
ми ополченцами форсировали Дунай. 
Генерал Гурко взял Тырново, перешёл 
Балканы на Шипку – перевал на глав-
ном пути из северной в южную Бол-
гарию. Турки бежали после первого 
же боя. Оставив на Шипке примерно 
полк, русские двинулись далее на юг, 
однако к Шипке подоспела 27-тысяч-
ная армия противника. Но сходу вы-
бить русско-болгарский отряд ей не 
удалось, героическая оборона Шипки 
длилась четыре месяца, проход туркам 
на помощь своим, которых били рус-
ские, был закрыт. В июле 1878-го – 
Берлинский трактат, Болгария разде-
лена по Балканскому хребту. Северная 
признана княжеством со своим пра-
вительством и национальной армией, 
хотя и (дипломатические кружева!) 
вассальным от Турции. Южная Бол-
гария («Восточная Румелия») объяв-
лена автономной провинцией Турции.

Апрель 1915. Франция. Войска Гер-
мании прорывают фронт и подходят к 
Парижу, падение столицы кажется не-
избежным. Власти республики выво-
зят всех осуждённых в стране немцев 
в Венсенский крепостной форт, под 
огонь пулемётов. Остальные немцы, 
жившие на территории Франции, с на-
чалом Второй мировой войны уже со-
держатся в концлагерях.

Апрель 1962.  США. Операция 
«Нортвудс»: Объединённый коми-
тет начальников штабов (председа-
тель Л.Лемницер) разработал планы 
с целью добиться поддержки амери-
канского общества для нападения на 
Кубу. Планировалось убить несколько 
американцев на улицах, топить лодки 
с кубинскими беженцами, в Вашинг-
тоне организовать волну терроризма... 
И самое впечатляющее: «кубинский» 
истребитель должен сбить пассажир-
ский самолёт с американскими студен-
тами! К счастью, президент Кеннеди 
отверг этот план.

Рига. «По указу Гитлера 27 февра-
ля началось формирование Латвий-
ского легиона как замкнутого боево-
го соединения в рядах войск СС. Фор-
мирование в основном закончено. На 
пост командующего назначен штан-
дартенфюрер Бангерскис, начальник 
штаба штандартенфюрер Силгайсис». 

(Газета «Кауэнер цайтунг» от 23 мар-
та 1943 года). В легион по распоряже-
нию рейхсфюрера СС Гиммлера вклю-
чены все полицейские батальоны ла-
тышских карателей, что зверствовали 
в Белоруссии, России, Литве, Польше 
и на Украине. «Именем бога, я тор-
жественно обещаю… неограничен-
ное послушание Главнокомандующе-
му вооружёнными силами Германии 
Адольфу Гитлеру и за это обещание 
я, как храбрый воин, всегда готов от-
дать свою жизнь». (Из текста прися-
ги, которую легионеры давали 28 мар-
та в Риге). Ежегодно 16 марта начи-
ная с 1994-го в Риге – «День памяти 
легионеров». Дата связана с началом 
боёв в составе абвера против наступа-
ющей Советской армии, в результате 
которых обе дивизии попали в «Кур-
ляндский котёл». Но каких-либо не-
удовольствий со стороны ЕС по пово-
ду прославления в Латвии фашизма не 
замечено ни разу.

В стране
Апрель 1952. «1. Снизить с 1 апре-

ля 1952 государственные розничные 
цены в размерах: хлеб ржаной – на 12 
процентов… говядина, баранина, сви-
нина, колбаса… и другие мясопродук-
ты – на 15 процентов, масло сливоч-
ное – на 15, молоко – на 10, яйца – на 
15, сахар – на 10, чай – на 20, кофе и 
какао – на 15, яблоки, груши, вино-
град – на 20 процентов. 2. Снизить со-
ответственно цены в ресторанах, сто-
ловых и других предприятиях обще-
ственного питания. 3. Снизить роз-
ничные цены на книги, включая учеб-
ники, в среднем на 18 процентов ». (Из 
Постановления Совета Министров 
СССР и ЦК ВКП(б) «О новом сни-
жении государственных розничных 
цен на продовольственные товары», 
31 марта 1952 г.).

В Сибири
5 апреля 1793. Томск. Родился 

единственный из декабристов – сиби-
ряк, Г.С. Батеньков. С 1816-го – управ-
ляющий округом путей сообщения в 
Томске, архитектор, автор многих со-
оружений в Томске, Омске, Красно-
ярске, Иркутске, Кяхте. Просвети-
тель. Литератор. 20 лет (!) провёл в 
одиночке в Петропавловской крепо-
сти. С 1845-го по 1856-й – на поселе-
нии в Томске. Умер 10 ноября 1863-го.

16 апреля 1789. Тобольск. В типо-
графии городского головы В.Я. Кор-
нильева получен первый в Сибири пе-

чатный оттиск – указ тобольского на-
местничества об открытии типогра-
фии. Здесь вышли первые сибирские 
печатные книги, а с сентября 1789-го 
выходил первый журнал «Иртыш, пре-
вращающийся в Иппокрену».

5 апреля 1918. Владивосток. Вы-
садка японских войск в порту – сиг-
нал к высадке войск США и Англии. 
Начало интервенции против Совет-
ской России.

У нас
8 апреля 1954. Кемерово. Решение 

облисполкома, а 16 апреля – приказ 
о создании Государственной филар-
монии Кузбасса, которая по сей день 
остаётся единственной профессио-
нальной концертной организацией в 
области. В Кемеровской филармонии 
проходят фестивали, выступают раз-
личные коллективы и исполнители. 
Отличительной особенностью явля-
ются концерты открытия и закрытия 
сезона с участием Губернаторского 
симфонического оркестра и оркестра 
народных инструментов. С 2008-го
филармония носит имя нашего вели-
кого земляка, певца Бориса Тимофе-
евича Штоколова.

11 апреля 1961. Пуск Ново-Анжер-
ской подстанции на 500 киловольт. 
Присоединение к ней тяговых линий 
Транссиба позволило объединить Ом-
скую, Новосибирскую и Кузбасскую 
энергосистемы. Воздушные линии 
электропередачи протянулись до Бе-
ловской ГРЭС и до подстанции Но-
вокузнецкая. В 1980-е новые 500-ки-
ловольтные линии связали Ново-Ан-
жерскую с Томской, Новосибирской, 
Алтайской энергосистемами, с Сая-
но-Шушенской ГЭС. Эта реконструк-
ция повысила надежность снабжения 
Новосибирской, Томской областей и 
Красноярского края.

21 апреля 1961. Горная Шория. 
Казский рудник выдал первый состав 
железной руды. С тех пор за годы ра-
боты коллектив добыл более 60 млн 
тонн сырой руды, произвел около 30 
млн тонн первичного концентрата.

16 апреля 1970. Кемерово. Подпи-
сан акт о приемке памятника В.И. Ле-
нину на площади Советов. Скульптор 
Л.Е. Кербель, архитекторы В.Н. Датюк 
и В.А. Суриков.

3 апреля 2015. Шерегеш. Первая 
массовая фото- и видеосъёмка (вклю-
чая воздушную) участников массового 
спуска по горнолыжной трассе исклю-
чительно в купальной форме.

Виктор КЛАДЧИХИН.

ОАО «Кузбассэнергосбыт»
650036, Российская Федерация
г. Кемерово, пр. Ленина, 90/4

тел. (384-2) 45-33-09, 35-00-24
e-mail: KESadm@mechel.com

кузбассэнергосбыт.рф

ПРИЯТНО И ПОЛЕЗНО

Бей до дна!
«Турнир четырех команд» освоил и водную стихию. 
Игры по хоккею в аквалангах состоялись в Кемерове

Вначале были клубы
Напомним, такие турниры, пропаган-

дирующие спорт и здоровый образ жиз-
ни, стали в столице Кузбасса традицион-
ными. Участвуют в состязаниях, как пра-
вило, сборные журналистов, блогеров, 
артистов и спортсменов.

Первоначально, два года назад, «Тур-
нир четырех команд» родился как проект 
кемеровских «клубов по месту житель-
ства». Но затем он стал привлекать все 
больше горожан – и участников, и зри-
телей, и болельщиков. Поиграть за это 
время успели в футбол (обычный и пляж-
ный), в волейбол, баскетбол, бадминтон, 
флорбол, дартс. А еще – плавали, стреля-
ли из лука и винтовки. И вот теперь ос-
воили подводный хоккей.

– Состязания каждый раз проходят 
на новых спортивных площадках горо-
да, это такая фишка. Сегодня выбрали 
бассейн «Лазурный», – объяснил Андрей 
Отинов, представитель сообщества не-
равнодушных горожан и один из органи-
заторов мероприятия. – Причем играть 
будут только девушки. Дайвинг сегодня 
становится все популярнее, и он вполне 
доступен. Это еще один вид полезного до-
суга для кузбассовцев.

Подводные страсти
Первый турнир (а всего планирует-

ся шесть) стал экспериментальным. Для 
начала снарядили две команды по три 
участника.

Первым делом – инструктаж на воз-
духе и знакомство со снаряжением. За-
тем – проба сил в «лягушатнике» (спе-
циально отгороженном участке дорож-
ки глубиной 80 см). Потом – корректи-
ровка веса. Барышни – создания воздуш-
ные, и потому большинству из них потре-
бовалось дополнительное, кроме самого 
акваланга, утяжеление. Грузики весом в 
несколько кг инструкторы докладывали 
в специальные кармашки. Помогло. На 

дно легли все. Освоились и ушли на глу-
бину, вооружившись клюшками.

И вот вода забурлила – и от пузырь-
ков воздуха, и от накала страстей. Эмо-
ции хоккеисток понять легко: то шай-
ба противная совсем не летит (подви-
сает в воде и медленно опускается, но 
не по заданной траектории), то клюшка 
проклятая бьет не туда, куда надо. И ла-
сты, оказывается, плохому игроку толь-
ко мешают…

Болельщикам сверху были хорошо 
видны беззвучные, но выразительные 
донные баталии. Они снимали видео и 
активно переживали за игроков: как они 
там дышат, да еще и голы умудряются 
забивать?! А самые любопытные плов-
цы на дорожках заныривали поглубже 
и приветственно махали аквалангистам.

Нырнуть и воспарить 
над стереотипами

Дайвинг сегодня – это не только здО-
рово и здорОво, это еще и возможность 
для развития внутреннего туризма. Ведь 
в нашем регионе немало водоемов, при-

годных для интересных погружений.
Роман Вытовтов, руководитель дайв-

центра «Наяда», который и помог орга-
низовать необычный подводный турнир, 
приводит такой пример для сравнения: 
«Вспомните, 20 лет назад горные лыжи 
только становились популярны среди 
обычных людей, не спортсменов. Никто 
не верил, что кататься и в Кузбассе запро-
сто можно. Все полагали, что ближайший 
«приличный» горнолыжный курорт на-
ходится в Австрии. Сейчас приблизи-
тельно такая же ситуация в дайвинге. Все 
думают, что ближайшее место, где мож-
но погружаться, – это Красное море. На 
самом деле у нас в области есть прекрас-
ные водоемы, где можно научиться дай-
вингу. Самый интересный и популярный 
– дайв-курорт Темир, он находится в 80 
километрах от Таштагола. Это рукотвор-
ный карьер, вода в нем прозрачная и чи-
стая. Кстати, сейчас там видимость даже 
лучше, чем в Красном море. Да, там нет 
таких красивых рыбок, но мы, как мо-
жем, разнообразим погружение. Ведь для 
дайвера самое главное – не то, что он ви-
дит, а то, что он чувствует. Такое ощуще-

ние невесомости, парение в третьем изме-
рении может почувствовать только кос-
монавт. И дайвер».

Роман замечает, что число желающих 
заняться дайвингом у нас постоянно рас-
тет: «95 процентов людей после ознако-
мительного погружения выходят с горя-
щими глазами: «Вау! Как здорово, мы хо-
тим еще». Причем женщинам даже боль-
ше нравится, как ни странно. К тому же 
это доступно по времени и по деньгам. И 
это у нас здесь, в Кузбассе. Запросто мож-
но съездить на выходные, не ждать от-
пуска и не выбирать заграничные туры.

Про юг области я уже сказал, это Те-
мир, а на севере, всего в 15 километрах от 
Кемерова, находится Промышленнов-
ский карьер. Летом там очень красиво, 
зеленая травка, солнышко падает… Про-
сто фантастическая киношная картинка 
под водой. И рыбы плавают – наши пе-
скарики-окуньки, и очень много раков. 
А еще мы там затопили «пазик», пред-
варительно сняв с него все масляные 
детали, чтобы не портить воду. Устро-
или в нем замок для дайверов – как за-
мок для рыбок в аквариуме. Те, кто там 
бывал, байки сказывают, что в автобу-
се сидит подводный кондуктор и обиле-
чивает дайверов... Под Гурьевском есть 
неплохой водоемчик. А чуть дальше, на 
границе Кемеровской области и Красно-
ярского края, – озеро Инголь. И всё это 
– наше, родное».

И еще пара существенных плюсов 
дайвингу. В отличие от тех же горных 
лыж, сезонного увлечения, дайвинг – за-
нятие круглогодичное. И практически без 
противопоказаний. Люди с ограничен-
ными возможностями здоровья, вклю-
чая инвалидов-колясочников, тоже мо-
гут почувствовать это особое парение 
под водой...

Юлия МАТЮЩЕНКО.

Мнения участниц турнира

ЕКАТЕРИНА МАКСИМОВА
КОМАНДА ЖУРНАЛИСТОВ:
– Первый раз на такое решилась. У всех свои 
страхи. Мне вот с парашютом прыгать не 
страшно, а находиться под водой – па-
ническая боязнь. Поначалу даже думала 
вернуться в «лягушатник», но потом пре-
одолела себя.

ТАТЬЯНА ПАНЧЕНКО КОМАНДА ИНТЕРНЕТА:
– Это мой первый опыт погружения. И это 
просто здорово! Владение своим телом, 
ногами и руками в воде – очень непривычно 
и интересно. Считаю, что попробовать такое 
нужно каждому.

ВЕТЕРАНЫ

И опыт, и уважениеИ опыт, и уважение
«Привет участникам школы передового опыта!» Такой плакат встре-
чает делегацию Кемеровского городского совета ветеранов, при-
бывшую на старейшее предприятие города – Коксохимзавод. Цель 
визита – выяснить, какова здесь социальная поддержка пенсионе-
ров, которых аж 1200, живы ли лучшие заводские традиции, какое 
участие принимают ветераны в их сохранении.

Прежде всего гости возлагают цветы к ме-
мориалу памяти воинов-коксохимиков, по-
гибших в годы Великой Отечественной вой-
ны, отлично реконструированному к 70-ле-
тию Победы по инициативе заводчан старше-
го поколения.

Молодой председатель совета ветеранов 
ОАО «Кокс», заслуженный экономист Рос-
сийской Федерации Валентина Алексеевна 
Ковылина и её заместитель, 40 лет возглав-
лявший этот совет, почетный гражданин Ке-
меровской области Михаил Яковлевич Гудов 
знакомят гостей с фотомузеем, который раз-
местился в двух комнатах ветеранского штаба 
завода. Здесь и портреты руководителей пред-
приятия за его более чем 90-летнюю историю, 
и много содержательных тематических альбо-
мов («Династии», «День урожая», «День пер-
воклассника» и другие).

День рождения завода – 2 марта 1924 года, 
первый его директор – Себальд Рутгерс, тот 
самый, из Автономной индустриальной ко-
лонии «Кузбасс», что мечтал вместе с заводом 
построить справедливое общество. «Бельгий-
ский проект в современной оправе» – сооб-
щает один из альбомов о том, что в конце кон-
цов получилось.

«Почему мы именно здесь проводим оче-
редное занятие школы передового опыта? – на-
чинает обсуждение председатель комиссии ве-
теранов войны и военной службы городского 
совета Клавдия Ивановна Высоцкая. – Пото-
му что, отмечая 50-летие ветеранской органи-
зации Кемерова, поняли, что первичка ОАО 
«Кокс» – одна из лучших».

Комментируя фильм о ветеранах завода, 
Валентина Алексеевна Ковылина признается: 
«Мы любим ветеранов, помогаем им вместе с 
советом молодых специалистов и с гимназией 
№17. Связь трех поколений – одна из крепких 
наших традиций». Рассказывая о знатном рабо-
чем, фронтовике Василии Васильевиче Широ-
ковом из пекококсового цеха, где условия тру-
да были не из лучших, радуется, что сейчас на 
заводе, как на курорте: чистые аллеи, парковые 
зоны. Как о близких родных, говорит о дина-

стии Овчинниковых, отработавших на коксо-
химзаводе без малого 500 лет, и таких дина-
стий – 45. Рассказывает о том, что День Побе-
ды, День завода, День металлурга, День защит-
ника Отечества – поводы вспомнить о бывших 
работниках.

Здесь есть звание «Почетный коксохимик». 
Это высшая награда завода, за которую допла-
чивают по 3000 рублей в месяц. Каждый, кто 
ушел на пенсию с коксохимзавода, считается 
его ветераном, и если мужчина отработал не 
менее десяти лет, а женщина – не менее семи с 
половиной, получают материальную помощь…

«Не бросаем и тех, кто отработал хоть 
сколько», – добавляет председатель Заводско-
го районного совета ветеранов, на территории 
которого находится завод, Эмилия Васильевна 
Жигулина. На этот счет имеется специальный 
журнал обращений граждан, а в нем – соот-
ветствующие записи. «А как общаетесь с теми, 
кто не выходит из дома?» – возникает вопрос. 
«По телефону и приходим домой», – отвеча-
ет член заводского совета ветеранов, куриру-
ющая транспортные цеха, Екатерина Иванов-
на Пантюхина.

Дорого то, что из года в год руководство 
предприятия постоянно встречается с вете-
ранским активом: обсуждают проблемы, ре-
шают финансовые вопросы. Идею ежеквар-
тальных директорских приемов в свое время 
заложил Борис Давыдович Зубицкий, достой-
но осуществляет её и нынешний директор Бо-
рис Хаимович Булаевский. А ветераны душев-
но знакомят молодых рабочих и специалистов 
с любимым заводом. В День урожая поистине 
по-семейному несут свои продукты на завод, 
накрывают столы. Тут и конкурсы, и награ-
ды, и просто общение. Все хлопоты – за сове-
том ветеранов.

«Здесь есть и опыт, и уважение к тем, кто 
создавал наш город», – подвела итог встречи 
заместитель председателя Кемеровского го-
родского совета ветеранов, депутат городско-
го Совета народных депутатов Людмила Ива-
новна Горбунова.

Таисия ШАТСКАЯ.
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спринт-новости
СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА
Воспитанники ленинск-кузнецкой спортивной школы Никита Игнатьев, 
Григорий Зырянов и Андрей Лагутов в составе сборной Сибирского фе-
дерального округа заработали серебряные медали чемпионата России.

На гимнастическом помосте Дворца спорта «Буртасы» в Пен-
зе сибирская дружина уступила только команде Приволжского фе-
дерального округа, потеснив на третье место сборную Москвы. За 
вице-чемпионов страны выступали также Даниил Казачков, Иван 
Стретович из Новосибирска и томич Кирилл Потапов.

В индивидуальном многоборье Никита Игнатьев набрал чет-
вертую сумму по итогам двух дней соревнований, а в отдельных 
видах завоевал «бронзу» в упражнениях на кольцах и перекладине.

После национального первенства сформирована сборная Рос-
сии на чемпионат Европы в швейцарском Берне (26-29 мая). Воз-
главит отечественную команду двукратный призер Олимпиа-
ды-2012 Денис Аблязин (Пенза). Также поедут на континенталь-
ный турнир Никита Игнатьев, Давид Белявский (Екатеринбург) и 
Никита Нагорный из Ростова-на-Дону.

СНОУБОРД
Дмитрий Сарсембаев и Кристина Пауль из Таштагола завоевали 
золотые медали первенства мира среди юниоров не старше 20 лет.

В словенской Рогле, где вчера завершился турнир, Дмитрий 
Сарсембаев стал лучшим в параллельном слаломе-гиганте, опере-
див в финале земляка и тёзку Карлагачева, заработавшего серебря-
ную награду и в «простом» слаломе.

Кристина Пауль первенствовала в борд-кроссе. В главном фи-
нале на трассе длиной 1100 метров (перепад высот – 131 м, рельеф-
ных фигур – 17) наша спортсменка опередила соперниц из Швей-
царии, Франции и Канады. Примечательно, что 18-летняя Пауль 
выиграла третий турнир подряд, одержав ранее победы в финале 
Спартакиады молодёжи России и на чемпионате страны. Настав-
ник кузбасских медалистов – Владимир Кирьянов.

Юниорская сборная России досрочно заняла первое место в об-
щем зачёте соревнований. В активе наших соотечественников пять 
золотых и четыре серебряные награды.

Андрей ТАРКОВ.

ФУТБОЛ

«Опорник» из Калтана«Опорник» из Калтана
Наш земляк Александр Головин впервые сыграл в стартовом составе 
сборной России

Неординарное в карьере 
19-летнего футболиста 
московского ЦСКА собы-
тие случилось 29 марта 

на стадионе «Стад де Франс» в Па-
риже, где россияне провели товари-
щеский матч с командой Франции. 
Александр Головин вышел на поле с 
первой минуты и до замены на 79-й 
минуте играл на позиции опорного 
полузащитника.

Арена, где состоялся финал 
чемпионата мира-1998, не принес-
ла удачи отечественной дружине, 
потерпевшей поражение – 2:4. Од-
нако главный тренер сборной Рос-

сии и московского ЦСКА Леонид 
Слуцкий не предъявил претензий 
Головину, отметив, что «он спра-
вился с поставленной задачей».

Матч в Париже – третий для 
воспитанника кузбасской спортив-
ной школы в форме главной коман-
ды страны. А дебютировал Головин 
в национальной сборной 7 июня 
прошлого года в домашней игре 
с посланцами Белоруссии (4:2). 
Александр тогда вышел на замену 
во втором тайме и на 77-й минуте 
поразил ворота соперников.

– Когда я вышел на поле, то пона-
чалу не поверил, что играю за наци-

ональную сборную. А я еще и гол за-
бил! – вспоминает Головин. – Перед 
матчем Фабио Капелло (итальян-
ский наставник россиян в то время. 
– В. А.) сказал мне и Никите Черно-
ву: «Не надо ничего бояться. Будь-
те наглее!» Впечатления от работы с 
Капелло остались самые хорошие…

Отличился наш земляк и во вто-
ром матче за сборную страны 26 
марта этого года, отправив мяч в 
ворота команды Литвы (3:0).

Примечательно, что в премьер-
лиге Александр Головин еще не сде-
лал голевой почин. Да и вообще 
пока мало игрового времени полу-
чает он в составе ЦСКА.

Впрочем, еще несколько лет на-
зад вряд ли кто предполагал, что 
уроженец Калтана дебютирует не 
только в премьер-лиге, но и в на-
циональной сборной. Исключая, 
возможно, Дмитрия Хомуху, под 
руководством которого Александр 
Головин и его партнеры по юно-
шеским сборным России завоева-
ли «золото» и «серебро» первенств 
Европы 2013 и 2015 годов.

Хомуха уже тогда лестно отзы-
вался о молодом игроке:

– Техника, культура паса, пони-
мание игровой ситуации – вот каче-
ства, которые выделяли Сашу сре-
ди сверстников. Футболисты, уме-
ющие регулировать темп игры, сде-
лать обостряющую передачу, всегда 
в цене. Особых условий для заня-
тий футболом в его родном город-
ке не было – в основном в спортза-
ле играли. В «мини» он и заложил 

фундамент базового технического 
оснащения.

– В чём следует прибавить Го-
ловину?

– В стабильности. Ему нужно 
приложить максимум усилий, что-
бы выходить и играть за клуб на по-
стоянной основе.

– Головин в состоянии конку-
рировать с капитаном сборной Рос-
сии Романом Широковым?

– Несомненно. Александр уже 
превосходит его в движении – это 
видно по матчам чемпионата стра-
ны. Безусловное преимущество 
Широкова – опыт. Во всём осталь-
ном Головин ему не уступает.

Напомним: футбольные азы Го-
ловин постигал в Калтане под руко-
водством тренеров Александра Пля-
сунова и Александра Уфимцева. А в 
2010 году он поступил в Ленинск-
Кузнецкое училище олимпийского 
резерва, где работает известный на-
ставник Сергей Васютин. Несколько 
сезонов будущий «сборник» высту-
пал за новокузнецкий «Металлург-
Запсиб-1996» под началом тренера 
Станислава Рылова.

В предпоследний день мая 
Александру Головину исполнит-
ся 20 лет. Наш земляк – самый мо-
лодой игрок в сборной России и 
в ЦСКА. В ближайшие два года 
воспитанник кузбасского футбо-
ла наверняка будет прогрессиро-
вать, и не исключено, что мы уви-
дим его на домашнем чемпионате 
мира-2018.

Вадим АНТОНОВ.
n Александр Головин (№24) в трёх матчах за сборную Россию забил 
два мяча. Фото с сайта Российского футбольного союза.

Кемеровская областная организа-
ция Общероссийской общественной 
организации «Российский Союз вете-
ранов Афганистана» выражает глубо-
кие искренние соболезнования родным 
и близким

ОСТРОУХОВА Петра Викторовича,

председателя Совета народных де-
путатов Таштагольского муниципаль-
ного района, в связи с его кончиной.

Мы, ветераны Афганистана, 
разделяем постигшее вас горе.

Мужества и стойкости вам и ва-
шим близким в эти скорбные дни.

На 63-м году ушел из жизни заслуженный металлург РФ, 
почетный коксохимик, кавалер ордена Дружбы

Павел Дмитриевич НАГИБИН.

Павел Дмитриевич родился 21 июня 1953 года. В 1972 году 
окончил Топкинский индустриальный техникум по специальности 
«Машины и оборудование промстройматериалов». Более сорока 
лет отработал в ОАО «Кокс», пройдя трудовой путь от слесаря 
по ремонту оборудования до начальника парокотельного цеха. 
Неоднократно был награжден Почетными грамотами, знаками 
«Победитель соцсоревнования» и «Ударник 10-й пятилетки», об-
ластными медалями «За особый вклад в развитие Кузбасса» и «За 
служение Кузбассу».

Коллектив ОАО «Кокс» глубоко скорбит по поводу без-
временной кончины Павла Дмитриевича Нагибина и выражает 
искренние соболезнования его родным и близким.

ФОТОФЕСТИВАЛЬ

Мороз и солнце, Мороз и солнце, 
дождь весеннийдождь весенний
В таком природном коктейле на Поднебесных Зубьях 
прошел VI Всекузбасский детско-юношеский фотогра-
фический фестиваль «Мир вокруг нас. Зимние верши-
ны». Он был инициирован департаментом образова-
ния и науки и впервые состоялся зимой.

Вопреки опасениям фести-
валь собрал рекордное число 
юных фотодарований (около 
сотни) из девяти территорий, а 
выставочная экспозиция пора-
довала разнообразием творче-
ских решений.

Куратор фестиваля – област-
ной центр детского (юношеско-
го) технического творчества – 
предложил обширную програм-

му: лекции по теории и практике 
современной фотографии, зна-
комство с опытом съемки фото-
проектов, мастер-классы на пле-
нэре, конкурс. Занятия проводи-
ли преподаватели Кемеровско-
го государственного института 
культуры, фотохудожники.

Незабываемые впечатления 
оставил подъем по снежной тро-
пе на вершину имени дважды Ге-

роя Советского Союза Афанасия 
Шилина. Экстремальные усло-
вия съемки, необычные ракур-
сы, горный лес – это памятные 
сюжеты похода.

Параллельно детскому фести-
валю свой традиционный семинар 
организовали опытные фотогра-
фы и фотожурналисты. Они, как 
всегда, провели флешмоб на тему 
«Проталины». Лучшим в итоге 
оказался снимок Марины Метеле-
вой (фотоклуб «Томь», Кемерово). 
В качестве приза от Союза журна-
листов Кузбасса ей вручен альбом 
«Лучшие фотографии мира» по 
версии National Geographic.

Юрий ДЬЯКОНОВ.
Лужба, Междуреченский район.

n Участники похода на вершину им. А. Шилина. Фото автора.

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ

Зов крови Сталина-сибиряка
Потомок незаконнорожденного сына Сталина – Александра Давыдова прошел на днях долгожданную 
ДНК-экспертизу для установления родства

Сенсационный результат 
ошеломил прямых внуков 
Иосифа Сталина. В их роду 
прибыло!

Генетическая экспертиза 
показала: сибирская «ветка» 
Давыдовых на генеалогиче-
ском древе Сталина – насто-
ящая! И это был главный эк-
замен на включение в сталин-
ский род.

– А я ничего другого от 
анализа моей ДНК и не ожи-
дал, – пожимает плечами 
67-летний Юрий Алексан-
дрович Давыдов из Новокуз-
нецка, пройдя в Москве экс-
пертизу и доказав, что он – 
сибирский внук Сталина. – 
Просто достала шумиха 15 
лет! «Сибирская лжежена 
Сталина!» «Сибирский лже-
сын Сталина!» И я типа «лже-
внук»! Конечно, я должен был 
защитить от таких нападок и 
защитил честь бабушки и мо-
его отца, которых уже нет…

Конечно, уже нет Лидии 
Платоновны Перепрыгиной 
– сибирской жены Сталина. 
И Александра – их незакон-
норожденного сына, который 
родился за Полярным кругом, 
в Курейке, в избе, где Иосиф 
Джугашвили был постояль-
цем. Напомним, в 1914-1916 
годах он отбывал там срок 
по «политической» статье. И 

в нем, 37-летнем рыбаке, тя-
нущем с хозяйкой дома юной 
Лидой тяжелые сети под низ-
ким небом севера, с трудом 
державшим удар енисейской 
волны, невозможно было 
предугадать будущего лиде-
ра тогда еще будущей совет-
ской страны.

Готовность №1
Тайна, хранившаяся в 

этой семье, стала явью через 
100 лет и против ее воли.

– Сталин в 1916-м уехал. 
Лида осталась с сыном. Поз-
же вышла за Давыдова замуж. 
Саше дали фамилию отчима. 
И в метрике записали дату – 6 
ноября 1917 года – празднич-
ную… Документы тогда на се-
вере делались с опозданием, 
по случаю, – рассказывает 
Юрий Александрович. – Отец 
всегда говорил, что чувствует 
себя старше. Скорее всего, он 
1916 года рождения…

И отец был человеком 
молчаливым. Потому что был 
связан тайной. Узнал от ма-
тери, что он – сын Сталина, и 
на семнадцатом году ушел из 
дома. Работал, воевал, демо-
билизовался в начале 1950-х, 
«осел» в Новокузнецке…

А мне тайну, что я внук 
Сталина, родители раскрыли, 

когда я учился на последнем 
курсе института, в 22 года. 
Вызвали в комнату, посадили 
на дерматиновый диван, рас-
сказали и потребовали: «Уз-
нал – молчи».

Я спросил у брата Эдика, 
он постарше. «Ты знал?» – 
«Да» – «И даже от меня скры-
вал?» – «И ты молчи». Из XXI 
века ту осторожность семьи я, 

конечно, понимаю. То были 
годы, когда развенчали Ста-
лина… А когда подошел срок 
уже мне раскрывать тайну 
трем моим сыновьям, вооб-
ще пришло время 1990-х –
самого большого выброса не-
гатива в стране в адрес Стали-
на. Так что не удивился, что 
сыновья отнеслись к сообще-
нию равнодушно. Но тайну 

продолжали хранить тоже…
Но в 2000-м историк Или-

заров нашел в архиве первый 
документ – о Джугашвили, 
Лидии и о рождении их сына. 
И страна, переболев разобла-
чениями и увлекшись тай-
нами и мелодрамами, лиши-
ла Давыдовых покоя. О них 
стали писать не только мы, 
российские журналисты, но 

и иностранные.
– Я еще в 2000-2008-м 

был согласен пройти генэк-
спертизу, – вспоминает Юрий 
Александрович. – Сдавал ана-
лиз не раз. Но прямые потом-
ки от участия в генэкспертизе 
отказывались.

Они делали вид, что не-
законнорожденный внук, 
коренастый Сталин-сиби-
ряк, унаследовавший поми-
мо общей крови и сталинский 
взгляд, и мягкий рокочущий 
голос, им чужой...

Но нынче, после того, как 
историк Богомолов нашел 
в архиве еще и другие отче-
ты о Сталине, Лидии и их 
сыне Саше («Кузбасс» писал 
об этом 31 марта), появил-
ся шанс на сверку. Офици-
альный внук Сталина Алек-
сандр Бурдонский (он – ре-
жиссер московского театра, 
сын Василия Сталина; а еще у 
Иосифа Сталина был сын 
Яков и дочь Светлана) хоть и 
по-прежнему скептически от-
несся к экспертизе, но все же 
принял в ней участие.

Y-хромосома
– У меня взяли мазок – с 

внутренней стороны щеки. Я 
ждал результата 12 часов, – 
рассказывает Юрий Алексан-

дрович. – Мне помог канал 
«Россия 1», пригласивший и 
оплативший экспертизу.

Пока ждал – народ в сту-
дии обсуждал: да не похож 
он на Сталина ни внешне, ни 
характером, спокойный же… 
Постепенно градус критики 
так поднялся! И включен-
ное в студии ни в какую не 
признающее меня интервью 
с Бурдонским вконец дове-
ло. Я едва не набросился на 
критикующих с кулаками – 
от природы же вспыльчив... 
Однажды в детстве стоял на 
переменке у доски, а одно-
классник, балуясь, кинул 
коржиком с последней пар-
ты. Возле уха просвистело. Я 
сам не понял, как в доли се-
кунды оказался возле него 
и разбил обидчику нос. По-
том думал: он не хотел, слу-
чайно получилось, и с чего 
это я вдруг так накинулся? 
С тех пор научился сдержи-
ваться. Да и с возрастом на-
учился терпеть…

…Терпение Сталина-си-
биряка было вознагражде-
но. Заключение экспертов он 
слушал, подняв по-сталински 
бровь.

«Тест на родство по муж-
ской линии. Для сравнения 
профилей ДНК были исполь-
зованы следующие образцы. 

Давыдов Юрий Александро-
вич. Бурдонский Александр 
Васильевич, – показыва-
ет мне документ Давыдов. – 
Y-хромосома передается без 
изменений от отца к сыну в 
череде поколений. Полное 
совпадение гаплотипов сви-
детельствует о близком род-
стве (наличие общего пред-
ка в пределах шести поколе-
ний). Число несовпадающих 
локусов: 0. Степень родства: 
99,98 процента – близкое род-
ство по мужской линии. Вы-
вод: родство практически до-
казано».

Официальный представи-
тель Бурдонского, выслушав 
заключение, ушел, не попро-
щавшись.

– Но прямые потомки зря 
разволновались. Если они 
«пирог» делят, то я на халя-
ву, даже если предлагать бу-
дут, не возьму! – говорит си-
бирский внук Сталина.

Кстати, если сибирскую 
тайну Сталина уже можно 
считать раскрытой, то, впол-
не возможно, родне и ученым 
скоро придется разбираться 
с новой – астраханской. Там 
бывший детдомовец заявил, 
что, возможно, он тайный 
сын Василия Сталина. Что ж, 
это жизнь…

Лариса МАКСИМЕНКО.

n Александр, сибирский сын Сталина.
n Юрий Александрович Давыдов, 
сибирский внук Сталина.


